



Propuesta para acelerar procesos:

Militares están confiados en gestiones de Lagos

Políticos y uniformados perciben que, en todo caso, el Gobierno no tiene piso político para dar una fórmula revolucionaria en materia judicial.

PATRICIO GONZÁLEZ

Aunque en el Ejército se aseveró que no existe ningún acuerdo formal entre esta institución y La Moneda para acelerar los procesos de derechos humanos pendientes en la justicia, se expresó una plena confianza en que "las iniciativas que está realizando el Mandatario tendrán éxito".

Así lo indicaron fuentes castrenses, a un día del inédito reconocimiento realizado este jueves por ocho tenientes generales que ejercieron altos cargos en el Ejército que comandaba Pinochet.

Tanto militares como personeros de gobierno coincidieron en que este gesto era sumamente "positivo" y que tendrá un efecto favorable en la reconciliación nacional.

En el Ejecutivo se recalzó que por primera vez en los casos de violaciones a los derechos humanos los militares habían reconocido una responsabilidad "institucional" y no personal como se había planteado hasta la fecha.

También se manifestó la esperanza de que el ejemplo de los tenientes generales pueda constituir el primer paso para que otros actores involucrados decidan hablar.

Los militares, en tanto, destacaron

la nominación como ministro en visita del juez Sergio Muñoz, a fin que investigue más de 20 causas de violaciones contra los derechos humanos pendientes en tribunales. La presencia de este estricto juez da garantías, aseguraron, que muchos procesos comenzarán a ser cerrados a la brevedad.

Sin embargo, y a pesar de estos gestos, es improbable que el Gobierno propicie una fórmula legal que acelere los procesos pendientes en materia de derechos humanos como desea el Ejército.

Así lo aseveraron fuentes del Ejecutivo que revelaron que la propuesta que prepara el Presidente Lagos no conllevará ninguna iniciativa legal para destruir los 300 procesos que sigue la justicia en contra de militares, sino que llamados para alcanzar la verdad en los mismos.

En las reuniones sostenidas con el jefe del Ejército, trascendió, el Mandatario ha expuesto varias fórmulas de solución posibles, como la dictación de una ley para establecer juicios preferenciales y declarar rápidamente el tema de las exhumaciones como prescrito, entre otros. Sin embargo, en el Gobierno están conscientes de que no hay mucho "piso político" para poder impulsar

estas ideas.

El propio Presidente Ricardo Lagos fue claro anoche, durante una entrevista en Canal 13, para precisar que la propuesta que trabaja el Gobierno puede significar un avance, pero no un cierre del capítulo de los derechos humanos, porque "estos temas tan dolorosos una sociedad nunca los cierra".

Planteó que con este esfuerzo se espera saber más sobre lo que pasó y qué ambiente existe para plantear algún tipo de reparaciones, entre otras materias.

Añadió que nadie está avanzando en puntos finales y en plazos fijos, pero tampoco esta materia puede extenderse eternamente.

Tal como lo había hecho en la mañana durante su visita a Talcahuano, en la VIII Región, el Mandatario volvió a destacar las declaraciones del general Juan Emilio Cheyre y de los ocho tenientes generales del gobierno militar.

Rol de Bachelet

En medio de este panorama, La Moneda decidió resaltar el rol de la ministra de Defensa, Michelle Bachelet, en este proceso frente a lo que se calificó como una relativa



"ausencia" pública en el tema.

Para no desperdiciar a la ministra incluso se le "sugirió" convocar a la Junta de Comandantes en Jefe de las FF.AA., entidad asesora compuesta por los máximos jefes castrenses y que se reunió ayer por cuatro horas en el edificio Diego Portales.

Considerando sus posibilidades presidenciales y buena evaluación en las encuestas de opinión pública, el Partido Socialista ha favorecido precisamente este "bajo perfil" que, a juicio de los asesores de Lagos, no debería implicar su total ausencia de los hechos de la contingencia.

En la reunión con los Comandantes en Jefe, entre otros temas, analizaron la carta emitida por los tenientes generales en retiro.

Sin embargo, la secretaria de Estado manifestó a la prensa que "la declaración (de los generales en retiro) en específico no se trató".

"Por supuesto que nosotros hemos hecho ya la relación pública a ese respecto, y por supuesto, que como siempre en mi relación con los Comandantes en Jefe hablamos todos los temas", agregó.

En Temuco, en tanto, el secretario de la Conferencia Episcopal, monseñor Manuel Camilo Vial, calificó como "muy importante" el actual clima político e institucional, el que a su juicio contribuiría para enfrentar y resolver definitivamente el tema de las violaciones a los derechos humanos en el país.



CLAUDIO BALENO

BACHELET CON CHEYRE.— El Comandante en Jefe del Ejército y la ministra de Defensa trataron ayer los temas pendientes en materia de derechos humanos.